

# UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

## Rector General

Dr. Luis Mier y Terán Casanueva

## Secretario General

Dr. Ricardo Solís Rosales

## UNIDAD XOCHIMILCO

### Rector

M. en C. Norberto Manjarrez Álvarez

### Secretario

Dr. Cuahutémoc V. Pérez Llanas

### Directora de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud

M. U. Rosa María Nájera Nájera

### Jefa del Departamento de Atención a la Salud

Dra. Patricia E. Alfaro Moctezuma

### Coordinadora de la Maestría en Medicina Social

Dra. Carolina Tetelbion Henrion

### Coordinador de Extensión Universitaria

Mtro. Andrés de Luna Olivo

### Jefe de la Sección de Producción Editorial

Lic. David Gutiérrez Fuentes

## Revista *Salud Problema*

### Director

José Arturo Granados Cosme

### Consejo Editorial:

Oliva López Arellano

Eduardo Luis Menéndez Spina

Edgar C. Jarillo Soto

Ma. Elena Ortega Hernández

Vania Salles

Claudio Stern

Susana Martínez Alcántara

Florencia Peña Saint Martín

Ma. del Consuelo Chapela Mendoza

### Consejo Consultivo Internacional

Sylvia Bermann (Argentina)

José Carlos Escudero (Argentina)

Jorge Kohen (Argentina)

Saúl Franco (Colombia)

Marc Renaud (Canadá)

Ana Ma. Seifert (Canadá)

Danuta Rajs (Chile)

Magdalena Echeverría (Chile)

Jaime Breilh (Ecuador)

Edmundo Granda (Ecuador)

Clara Fassler (Uruguay)

Oscar Feo (Venezuela)

### Edición

Lic. Ma. Josefina García Herrera

### Diseño y diagramación

D.G. Guadalupe Urbina Martínez

### Consejo Consultivo Nacional:

Patricia Aceves Pastrana (UAM-X), José Francisco Enríquez Bielma (Universidad de Guanajuato), Alfredo de Jesús Celis de la Rosa (Universidad de Guadalajara), Catalina Denman (El Colegio de Sonora), Guy Duval (CINVESTAV-IPN), Ana Luisa González-Celis Rangel (ENEP-Iztacala), Miguel Güemes Pineda (Universidad Autónoma de Yucatán), Isabel Hernández Tesoquipa (INSP), Arturo Jiménez Cruz (Universidad Autónoma de Baja California), Elsa Ladrón de Guevara Morales (Universidad Veracruzana), Isabel Lagarriga Attias (DEAS-INAH), Asa Cristina Laurell (UAM-X), Francisco Javier Mercado Martínez (Universidad de Guadalajara), Ma. Elena Morales Anduaga (DEAS-INAH), Ma. Elena Olave Arreola (Universidad Autónoma de Chihuahua), Sergio Quesada Aldana (Fac. de Filosofía, UAQ), Patricia Ravelo Blancas (CIESAS-México), Luis Alberto Vargas Guadarrama (IIA-UNAM), Leopoldo Vega Franco (Fac. de Med.-UNAM).



Publicación semestral de análisis científico, Maestría en Medicina Social de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad-Xochimilco. Calzada del Hueso 1100, colonia Villa Quietud, Coyoacán, México, CP 04960. Certificado de Licitud de contenido: 04-2004, Núm. de Reserva de derechos al uso exclusivo del título: 06 0310334700-102 de fecha 3 de junio de 2004.

D.R. © 1996 Universidad Autónoma Metropolitana

Formación: Sección de Textos y Formación, Impresión y encuadernación: Sección de Talleres Gráficos del Departamento de Publicaciones de la Rectoría General, Prolongación Canal de Miramontes Núm. 3855, Ex Hacienda de San Juan de Dios, Delegación Tlalpan, CP 14387 México, DF. La edición consta de 500 ejemplares.

# índice

## EDITORIAL

### MEMORIAS DEL SEMINARIO XXX AÑOS DE MEDICINA SOCIAL EN LA UAM. PENSANDO EL FUTURO

## RESEÑAS

### Discurso de apertura del Seminario XXX años de Medicina Social en la UAM. Pensando el futuro

Carolina Tetelboin Henrion

### Apuntes para una historia de la Maestría en Medicina Social de UAM en el contexto de América Latina

José Carlos Escudero

### Reseña de un egresado en el XXX aniversario de la Maestría en Medicina Social en la UAM. Pensando el futuro

Sergio Koifman

### La revista *Salud Problema* en el marco del XXX Aniversario de la Maestría en Medicina Social de la UAM

José Arturo Granados Cosme, Guadalupe Delgado Sánchez, María Josefina García Herrera

### La Medicina Social en el trabajo académico y la investigación

Silvia Tamez González, Luis Ortiz Hernández

### Participación de los egresados de la Maestría en Medicina Social en los servicios de salud

Rafael González Guzmán

### Retos en la práctica de la Medicina Social. Participación social y salud

Philip Tavernier

### ¿De qué sirve la Medicina Social frente a la violencia?

Saúl Franco Agudelo

### Mediaciones en salud: la familia entre la antropología y el pensamiento médico social

Florencia Peña Saint Martín

## ARTÍCULOS

### La Medicina Social latinoamericana y sus miradas múltiples sobre la investigación cualitativa

Francisco J. Mercado Martínez, Leticia Robles Silva

### Aportes de la Medicina Social a la salud en el trabajo

Mariano Noriega Elio; María Adriana Cecilia Cruz Flores

María de los Angeles Garduño Andrade

### Salud y pueblos indígenas en Chile: una mirada desde la Medicina Social

Jaime Neira Rozas

### Abriendo brecha. Docencia e investigación en la UAM-X

Dora Cardaci, Norma Lara Flores

---

# Editorial

La Medicina Social (MS) es un campo científico que estudia el proceso salud-enfermedad (PSE) de las colectividades, tiene sus antecedentes en la Europa del siglo XIX que sufría el impacto de la industrialización en las condiciones de salud de la población (entre 1830 y 1880). En América Latina la MS se desarrolla a finales de los sesenta y buscó integrar a las ciencias sociales en el PSE y dentro de ellas, se afilió al materialismo histórico con la finalidad de generar un marco explicativo alternativo a la corriente estructural-funcionalista que predominaba en la Salud Pública moderna.

Se supone que algunos investigadores formados por Virchow en Europa migraron a América Latina y colaboraron en el establecimiento de escuelas de medicina e incluyeron diversos contenidos de la MS en los planes de estudio; de esta manera, la corriente latinoamericana alcanzó su madurez a través de la conformación de grupos nacionales que proponían programas de posgrado especializados en el campo. México (junto con Brasil) resultó ser de los países más avanzados en estos términos y con el respaldo de la Organización Panamericana de la Salud, inició sus actividades la Maestría en Medicina Social en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), que recientemente cumplieron treinta años. Con tal motivo, tuvo lugar en la Unidad Xochimilco el “Seminario XXX años de Medicina Social en la UAM. Pensando el futuro”.

Durante el seminario se presentaron diversas ponencias que reseñan y evalúan los aportes de la MS. En este número *Salud Problema* ofrece a sus lectores algunos de estos trabajos que esperamos sirvan de referente para reconstruir la historia de este posgrado. En una primera sección presentamos una serie de ponencias que nos hablan acerca de la trayectoria de la Maestría en Medicina Social, así como el discurso de apertura del mencionado seminario y las relatorías de sus tres mesas de trabajo. En la segunda sección se incluyen cuatro artículos que, sin perder su sentido conmemorativo, con rigor científico plantean algunos núcleos problemáticos de este campo científico: la investigación cualitativa, el trabajo, la etnicidad y el ejercicio profesional.

En relación al primero, Mercado y Robles evalúan la metodología cualitativa en salud que se ha venido desarrollando en la MS y la confrontan sus premisas teóricas con otras corrientes. Respecto al trabajo, Noriega y colaboradores nos señalan los nuevos retos que tiene el estudio de la salud de los trabajadores frente a nuevas formas de organización del trabajo y los daños a la salud; valorando en esa relación el papel del Estado en la contradicción capital-trabajo. Neira, con un estudio de caso, enfoca los saberes y prácticas en salud de una etnia sudamericana bajo la “mirada” de la MS. Finalmente, Cardaci y Lara puntualizan las posibilidades explicativas que les brindó la Maestría en MS para su trayectoria profesional, señalando también las limitaciones y retos que han enfrentado al promover este enfoque.

Con este número conmemorativo, *Salud Problema* busca contribuir a un debate que valore, a la luz de sus treinta años, los aportes que la Maestría en Medicina Social ha hecho al campo científico y abre sus páginas para nuevas colaboraciones sobre éste y otros temas que contribuyan a la comprensión, y solución de los problemas de salud de nuestras sociedades.

---

## Los autores

**Carolina Tetelboin Henrion.** Licenciada en Obstetricia y Puericultura por la Universidad de Chile, Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México) y Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad Iberoamericana (México). Profesora Investigadora de la Maestría en Medicina Social de la Universidad Autónoma Metropolitana. Sus líneas de investigación son: Transformación de la política social y de salud, Servicios de salud.

**José Carlos Escudero.** Médico y sanitarista por la Universidad de Buenos Aires (Argentina), Diplomado en Estadísticas de Salud por la Universidad de Chile, Master en Sociología por Universidad de Michigan. Ha sido Jefe de Estadísticas de Salud de Argentina, Investigador de la Organización Mundial de la Salud, Profesor de la Maestría en Medicina Social en la Universidad Autónoma Metropolitana (México). Actualmente es Profesor Titular concursado en las Universidades Argentinas de Luján y la Plata, Profesor Invitado en otras Universidades de Argentina. Cuenta con una producción de más de 100 artículos publicados en revistas académicas, otros tantos artículos de divulgación, capítulos en libros publicados en varios países. Es miembro de los comités editoriales de diversas revistas en varios países. Líneas de investigación: Epidemiología cualitativa e histórica, Políticas de salud y sociales, Ecología política.

**Sergio Koifman.** Graduado en Medicina por la Universidad del Estado de Río de Janeiro (Brasil), Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México), Doctor en Medicina Preventiva por la Universidad de Sao Paulo (Brasil), Postdoctorado en Epidemiología del Cáncer por la School of Occupational Health, McGill University (Montreal, Canadá). Es Investigador Titular de la Escuela Nacional de Salud Pública de la Fundação Oswaldo Cruz, Ministerio de la Salud (Brasil). Líneas de investigación: Epidemiología ambiental, Epidemiología del cáncer, Pesticidas y efectos en la salud humana, Radiación y cáncer.

**José Arturo Granados Cosme.** Médico Cirujano, Maestro en Medicina Social, Especialista en Ciencias Antropológicas y Diplomado en Promoción de la Salud por la Universidad Autónoma Metropolitana (México), Estudiante del Doctorado en Antropología de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (México). Profesor Investigador de la Maestría en Medicina Social (UAM). Línea de investigación: Salud, sexualidad y VIH-SIDA.

**Guadalupe Delgado Sánchez.** Licenciada en Nutrición por la Universidad Autónoma Metropolitana (México). Ayu-

dante de Investigación del Área Estado y Servicios de Salud (UAM). Línea de investigación: Salud, alimentación y nutrición.

**María Josefina García Herrera.** Licenciada en Sociología, Candidata a Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México). Profesora del Instituto de Estudios Filosóficos y Teológicos; Ayudante de investigación de la Maestría en Medicina Social. Línea de investigación: Género, trabajo y salud.

**Silvia Tamez González.** Médica Cirujana por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); Candidata a Doctora en Educación por el Instituto de Educación de Londres. Es Profesora Investigadora, miembro del Área de Investigación: Estado y servicios de salud en la UAM. Líneas de investigación: Salud de los trabajadores; Políticas de salud.

**Luis Ortiz Hernández.** Licenciado en Nutrición, Maestro en Medicina Social, estudiante del Doctorado en Ciencias en Salud Colectiva, Profesor Investigador del Departamento de Atención a la Salud, Universidad Autónoma Metropolitana (México). Línea de investigación: Desigualdad social en salud, Nutrición y alimentación de escolares y adolescentes.

**Rafael González Guzmán.** Médico Cirujano por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Candidato a Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Profesor de Salud Pública en la Facultad de Medicina de la UNAM; Médico de la Subdirección de Servicios Médicos de la Delegación Tlalpan. Línea de investigación: Problemas en la docencia de la Salud Pública.

**Philip Tavernier.** Médico General por la Universidad de Lovaina (Bélgica); Posgraduado en Medicina Tropical por el Instituto Tropical de Amberes (Bélgica); Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco. Ha sido Médico Cooperante de Medicina para el Tercer Mundo y para Médicos sin Fronteras; ha participado en la capacitación de trabajadores de salud, en la organización y planeación de servicios de salud en zonas rurales de México y Angola. Línea de investigación: Participación social y comunitaria en salud.

**Saúl Franco Agudelo.** Médico por la Universidad de Antioquía (Colombia), Maestro en Medicina Social por la Uni-

versidad Autónoma Metropolitana (México); Ph.D. en Salud Pública por la Escuela de Salud Pública, Fundación Oswaldo Cruz (Brasil). Docente e Investigador visitante en varias universidades colombianas e internacionales; Docente de la Universidad Nacional de Colombia en Bogotá. Línea de investigación: Violencia, salud pública y medicina social.

**Florencia Peña Saint Martín.** Licenciada en Antropología Física. Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México) y Doctora en Antropología Sociocultural. Profesora Investigadora de la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Línea de investigación: Crecimiento infantil y unidades domésticas.

**Francisco Javier Mercado Martínez.** Licenciado en Medicina por la Universidad de Guadalajara, Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México), Doctor en Ciencias Sociales por el Colegio de Michoacán (México). Profesor de la Universidad de Guadalajara (México), Coordinador del Programa de Investigación y Evaluación Cualitativa en Salud; ha sido docente de varias Universidades de América Latina y Europa. Líneas de investigación: Investigación cualitativa en salud, Experiencia de los padecimientos crónicos y la atención médica, Evaluación participativa de programas sociales y sanitarios.

**Leticia Robles Silva.** Licenciada en Medicina por la Universidad de Guadalajara, Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco y Doctora en Ciencia Sociales por la Universidad de Guadalajara y el Centro de Estudios en Antropología Social de Occidente. Profesor-investigador de la Universidad de Guadalajara en México. Líneas de investigación: Familia y salud, Enfermedad crónica en adultos y ancianos, Investigación cualitativa en salud.

**Mariano Noriega Elio.** Médico Cirujano y Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México), Profesor Investigador de la Maestría en Ciencias en Salud de los Trabajadores, Universidad Autónoma Metropolitana (México). Línea de investigación: Nuevas formas de organización laboral y sus efectos en la salud.

**María Adriana Cecilia Cruz Flores.** Licenciada en Sociología por la Universidad Autónoma Metropolitana (México), Maestra en Ciencias en Salud en el Trabajo, Profesora Investigadora de la Maestría en Ciencias en Salud de los Trabaja-

dores Universidad Autónoma Metropolitana (México). Línea de investigación: Vida cotidiana, trabajo y salud.

**María de los Ángeles Garduño Andrade.** Licenciada en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México). Cuenta con estudios de Doctorado en Sociología por la UNAM. Profesora Investigadora de la Maestría en Medicina Social (UAM). Línea de investigación: Salud, trabajo y género.

**Jaime Andrés Neira Rozas.** Médico Cirujano por la Universidad de la Frontera Temuco (Chile), Maestro en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (México). Coordinador de la Unidad de Epidemiología del Servicio de Salud Araucanía (Chile) (1994-1997); forma parte del equipo de trabajo del Programa de Salud con Población Mapuche (Chile). Línea de investigación: Salud y enfoque intercultural.

**Dora Cardaci.** Egresada de la Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires, Argentina; de la Maestría en Medicina Social, Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco y del Doctorado en Antropología, línea Antropología Médica, Escuela Nacional de Antropología e Historia. Profesora-investigadora Titular del Departamento de Atención a la Salud, División de Ciencias Biológicas y de la Salud, UAM-X, México, desde 1978 hasta la actualidad. Investigadora Nacional Nivel 2 del Sistema Nacional de Investigadores. Integrante del Comité Editorial de *Promotion and Education*, *Debate Feminista*, *Review of Health Promotion and Education on Line* y del Programa Universitario de Estudios de Género de la UNAM. Consultora temporal de UNICEF, OPS, UNESCO y FNUAP en Educación y Promoción de la Salud, Educación Médica y Salud y género. Líneas de investigación: Educación y salud, Salud y género.

**Norma Lara Flores.** Cirujana Dentista por la Universidad Nacional Autónoma de México, Maestra en Salud Pública por el Instituto de Desarrollo de la Salud (Cuba), Maestra en Medicina Social por la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco (México), Especialista en Planificación de Salud por la Escola Nacional de Saúde Pública FIOCRUZ, Brasil. Profesora Investigadora del Departamento de Atención a la Salud (UAM). Líneas de investigación: Educación y práctica odontológica, Servicios de salud.